
ATA DA 1ª REUNIÃO DO ANO DE 2018 DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS–1 
GRADUAÇÃO EM CIÊNCIAS MARINHAS TROPICAIS, DO INSTITUTO DE CIÊNCIAS 2 
DO MAR – LABOMAR/UFC. 3 

Ao vigésimo sexto dia do mês de abril do ano de dois mil e dezoito (26/04/2018), às quatorze 4 
horas, na sala de reunião, do Instituto de Ciências do Mar, da Universidade Federal do Ceará, 5 
teve início a primeira reunião do corrente ano, do colegiado do Programa de Pós-Graduação em 6 
Ciências Marinhas Tropicais, com a presença dos membros, conforme lista de assinatura anexa, 7 
para deliberarem sobre a seguinte pauta: 1. Aprovação do ad referendum referente aos 8 
resultados dos Editais PPGCMT 02/2017, OEA, PDSE; 2. Distribuição dos orientadores e 9 
bolsas da turma de 2018; 3. Ingresso de novos alunos no início do segundo semestre; 4. 10 
Cancelamento da disciplina otimização de recursos pesqueiros, ministrada pelo prof Raúl Cruz 11 
Izquierdo; 5. 5.1. Matrícula retroativa da disciplina Estágio à Docência III, da aluna do 12 
doutorado Gabriela Padilha Ferreira; 5.2. Trancamento retroativo da disciplina Valoração de 13 
ambientes marinhos tropicais, para aluna Luysa Maria de Souza Nunes; 6. Submissão do 14 
projeto DINTER entre o PPGCMT e o IFCE; 7. Informes: 7.1. Orientador presente nas 15 
qualificações; 7.2. Resultado das Atas de Defesa; 7.3. Seminários; 7.4. Plataforma Sucupira; 16 
7.5. Mudança de título de projeto da aluna Ravena Sthefany Alves Nogueira; 7.6. Participação 17 
da OEA no Edital 2019.1; 7.7. CAPES PRINT. O Presidente da sessão e Coordenador da Pós-18 
Graduação em Ciências Marinhas Tropicais, Prof. Dr. Marcelo de Oliveira Soares abriu a 19 
sessão agradecendo a presença de todos. Em seguida, apresentou a ata da quinta e última 20 
reunião do ano de 2017 (12/12/2017), que havia sido enviada para os membros do colegiado, 21 
por email, para ciência. Ata aprovada por unanimidade dos presentes. Passando aos pontos de 22 
pauta: 1. Aprovação do ad referendum referente aos resultados dos Editais PPGCMT 23 
02/2017, OEA, e PDSE. O prof Marcelo de Oliveira Soares explicou a razão da tomada de 24 
decisão do ad referendum, tendo em vista as datas dos resultados das seleções terem sido no 25 
período de férias da maioria dos docentes e seria necessária a agilidade no comprimento dos 26 
prazos, principalmente no que diz respeito a matrícula dos alunos no Programa. Item aprovado 27 
por unanimidade. 2. Homologação do resultado final da seleção de mestrado e doutorado 28 
turma 2018. Anexo a esta ata se encontram as tabelas com a relação dos alunos de mestrado e 29 
doutorado, informando a bolsa e o orientador de cada um. Bolsas e orientadores aprovados por 30 
unanimidade. 3. Ingresso de novos alunos no início do segundo semestre. O prof Marcelo de 31 
Oliveira Soares informou que sobraram duas bolsas de mestrado da FUNCAP para serem 32 
cadastradas até agosto de 2018. Colocado em votação se o Programa convocará os dois 33 
próximos classificados da seleção do Edital da OEA/2017 (segundo e terceiro lugares), ou se o 34 
Programa abrirá uma nova seleção para as respectivas vagas. Todos os presentes foram 35 
unânimes em convocar os candidatos já aprovados e classificados no Edital da OEA/2017. 36 
Assim, o coordenador irá convocar os estrangeiros para ingresso no segundo semestre. 4. 37 
Cancelamento da disciplina Otimização de recursos pesqueiros, ministrada pelo prof 38 
Raúl Cruz Izquierdo O prof Marcelo de Oliveira Soares explicou a situação do cancelamento 39 
do contrato de professor visitante que ocorreu em toda a universidade. Tendo como 40 
consequência a não realização da disciplina que seria ministrada pelo prof Raúl Cruz Izquierdo, 41 
professor visitante do Programa. Não houve demanda pelos alunos do Programa para matrícula 42 
nessa disciplina, apenas um aluno de outro Programa teve interesse, mas foi avisado sobre a 43 
situação de desligamento do professor. Informado ao colegiado que seria feito o cancelamento 44 
da disciplina no sistema SIGAA. Todos os presentes foram unânimes ao cancelamento e 45 
externaram seus sentimentos à competência e ao tempo de dedicação do prof Raúl Cruz 46 
Izquierdo no Programa. O docente ainda tem co-orientações a serem concluídas. 5. 5.1. 47 
Matrícula retroativa da disciplina Estágio à Docência III, da aluna do doutorado 48 
Gabriela Padilha Ferreira; 5.2. Trancamento retroativo da disciplina Valoração de 49 
ambientes marinhos tropicais, para aluna Luysa Maria de Souza Nunes. Explicada à 50 



situação de ambas as alunas terem perdido a data de matrícula e de trancamento, 51 
respectivamente. Colocado em discussão, todos acabaram sendo unânimes em aceitar as 52 
solicitações, mas na condição de que isso não se torne uma constante. 6. Submissão do projeto 53 
DINTER entre o PPGCMT e o IFCE. O prof Marcelo de Oliveira Soares informou sobre a 54 
reunião que teve com o responsável do IFCE, Fábio Alencar, sobre o projeto DINTER 55 
(DOUTORADO INTERINSTITUCIONAL) a ser submetido a CAPES. A UFC seria a 56 
instituição promotora para diversos campi do IFCE no estado do Ceará. Os docentes aprovados 57 
teriam direito a 1 (um) ano de Bolsa, caso solicitassem afastamento; o que deve ser garantido 58 
pelo IFCE no acordo a ser estabelecido. Seria decidido se o docente aprovado na seleção se 59 
afastaria no 3º ou 4º ano de doutorado; e/ou se haveria dispensa de atividades didáticas por 2 60 
(dois) anos. Seria decidido também o número de vagas. O IFCE deu a proposta inicial de 15 61 
(quinze) ou 20 (vinte) vagas, mas o colegiado sugeriu que as vagas mínimas devem ser 62 
estabelecidas conforme a seleção, e o número de docentes que seja aprovado no processo 63 
seletivo do PPGCMT. Haveria um docente responsável no IFCE, pesquisador oriundo da UFC, 64 
para colaborar na coordenação do processo da avaliação. Foi mencionado o nome do prof. 65 
Rubens Galdino Feijó do IFCE, que o colegiado concordou, caso a seleção venha a acontecer. 66 
A meta seria abrir o edital dessa seleção no final do ano, com submissão a CAPES neste 67 
semestre. Foi informado que a CAPES transformou o processo em fluxo contínuo, sem a 68 
necessidade de autorização para iniciar o curso. 7. Informes: 7.1. Orientador presente nas 69 
qualificações. Foi informado que pelo artigo 16 do regimento dos programas de pós-graduação 70 
da UFC é necessário o orientador estar nas defesas de qualificação de mestrado e doutorado. 71 
Assim, o orientador deverá estar presente nas próximas defesas de qualificação. 7.2. Resultado 72 
das Atas de Defesa. Foi informado que as atas agora contêm o termo “Reprovado”, “Aprovado 73 
sem ressalvas” e “Aprovado com ressalvas”. O “Aprovado com ressalvas” deve ser utilizado 74 
em casos graves de desenho amostral, estatístico ou de redação, os quais para a aprovação pela 75 
banca, o discente deverá fazê-lo. “Aprovado sem ressalvas” é um trabalho que está com 76 
qualidade aceitável, onde são necessárias mínimas modificações de ortografia, gramática, ou no 77 
aspecto científico-técnico. 7.3. Seminários. Foi informado que os “Seminários em Ciências 78 
Marinhas Tropicais” irá ocorrer novamente no Iate Clube em parcerias com empresas, ONGs, e 79 
órgãos do setor público. Neste ano a inovação reside na busca pela integração com as 80 
atividades das graduações do LABOMAR; 7.4. Plataforma Sucupira. Foi informado que o 81 
primeiro ano da nova quadrienal foi finalizado e o relatório foi homologado pela PRPPG para a 82 
CAPES; 7.5. Mudança de título de projeto da aluna Ravena Sthefany Alves Nogueira. A 83 
Prof. Cristina Rocha apresentou as razões para modificação do título de projeto da discente; 84 
7.6. Participação da OEA no Edital 2019.1; Foi informado que o PPGCMT irá participar 85 
novamente do Edital da OEA, pois os resultados tem sido positivos e se alinham com o 86 
planejamento estratégico já aprovado em reunião do colegiado. 7.7. CAPES PRINT. Foi 87 
informado que o PPGCMT está em projetos que ganharam a seleção interna do Edital da UFC 88 
para a elaboração de proposta institucional a ser enviada a CAPES pela universidade. Foi 89 
informado que este é um projeto central para a internacionalização do programa e da UFC. 90 
Nada mais havendo a tratar, a sessão terminou às dezessete horas, e eu, Isabela Agadir Abreu, 91 
lavrei a presente ata, com as assinaturas dos presentes anexas. 92 


